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Марина ЛАВРОВА

Председателя пер-
вичной организации Бе-
лорусского независимого
профсоюза ОАО «Грод-
но-Азот» Сергея Анту-
севича и представителя
БНП по Гродненской об-
ласти Анатолия Хоть-
ко вызвали в областное
управление КГБ. Проф-
союзных активистов
попросили дать поясне-
ния о том, где они нахо-
дились в ночь на 4 июля,
предложили снять отпе-
чатки пальцев и поин-
тересовались, умеют ли
они изготавливать бом-
бы.

Сергею Антусевичу 30
июля позвонил неизвест-
ный мужчина и попросил
прийти в областное управ-

ление КГБ по Гродненской
области, чтобы ответить на
вопросы по поводу взрыва в
Минске. Звонивший, не-
смотря на просьбы Сергея,
не представился.

Сергей Антусевич спро-
сил, куда и к кому нужно
обращаться, когда он придет
в управление КГБ. «Меня
что там, все знают?» – поин-
тересовался профсоюзный
лидер. Но звонивший не
смутился, пояснив, что
«придете, назовете свою
фамилию, к вам выйдет со-
трудник, ответите на его
вопросы».

Пока сидел в приемной,
рассказал Сергей Антусе-
вич, пришел еще один муж-
чина, которого также вызва-
ли по делу о взрыве.

- Он спросил у меня –
«Что, сапер?» - рассказал
Антусевич.

Мужчина оказался воен-
ным запаса, проходившим
срочную службу по специ-
альности сапер. Он расска-

зал Антусевичу, что таких
как он тоже вызывают.

В КГБ у Сергея Антусе-
вича поинтересовались, где
он находился 3 июля, и кто
может это подтвердить.
Сергею показали фоторобот
подозреваемого, и спроси-
ли, не знаком ли он с этим
человеком.

Кроме того, сотрудников
Комитета госбезопасности
интересовало, знает ли
Антусевич людей, занимаю-
щихся изготовлением или
продажей оружия, так назы-
ваемых «черных копателей»,
умеет ли сам делать бомбы.

В конце беседы у Сергея
Антусевича взяли отпечат-
ки пальцев.

Сергей Антусевич рас-
сказал, что в Гродно вызы-
вают практически всех, кто
имеет отношение к оппози-
ции и к выборам. Кстати,
сам Антусевич намерен
выдвинуть свою кандидату-
ру на предстоящих парла-
ментских выборах, и заре-

гистрировал свою инициа-
тивную группу.

В пятницу, 1 августа, в
управление КГБ по Гроднен-
ской области был вызван и
активист Анатолий Хотько.

Ему задавали практи-
чески те же вопросы. Раз-
ница лишь в том, что Хоть-
ко отказался от процедуры
снятия отпечатков пальцев,
мотивируя это тем, что
официально он не является
подозреваемым.

При этом Анатолий
Хотько рассказал, что все
заданные ему вопросы каса-
лись именно дела о взрыве,
а не его профсоюзной дея-
тельности.

- Я не заметил попыток
выведать у меня что-то или
давить на меня – пояснил
Анатолий Хотько, предпо-
ложив при этом, что дело о
взрыве стало поводом для
спецслужб собрать инфор-
мацию о людях, принима-
ющих участие в деятельно-
сти демократических сил.
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В воскресенье, 3 авгус-
та, в Минске проходил
внеочередной съезд Бело-
русской социал-демокра-
тической партии. В кру-
гу эсдеков разгорелись
нешуточные страсти,
ведь на повестке дня сто-
ял вопрос о смене руковод-
ства партии. На этом
фоне основной вопрос съез-
да – выдвижение от
партии кандидатов в де-
путаты – фактически
ушел на второй план.

В принципе, крышку с
кипящей на медленном огне

кастрюли социал-демокра-
тического супа грозило со-
рвать уже давно.

Скандал в БСДП разго-
релся еще в феврале, когда
находящийся в заключе-
нии председатель партии
Александр Козулин якобы
призвал сменить ее руко-
водство.

Тогда в своем письме
экс-кандидат в президенты
констатировал, что БСДП,
получившая после выборов
2006 года «наибольшую по-
пулярность» и вышедшая
«в число ведущих оппози-
ционных политических сил
страны», теряет авторитет.
Причина - «борьба самолю-
бий, мелких амбиций за
мифическую власть в узкой
группе людей, казалось бы
единомышленников».

Заместитель председате-
ля БСДП Анатолий Сидоре-
вич назвал то письмо Козу-
лина «фальшивкой».

Чуть позже Александр
Козулин, отпущенный из
колонии на похороны супру-
ги, встретился с руковод-
ством партии. Но, судя по
всему, внутрипартийные
проблемы решить не уда-
лось.

26 февраля, отвечая на
вопросы слушателей «Ра-
дио Свобода», Александр
Козулин критиковал ситу-
ацию в партии:

— «Когда лидер партии
сидит в тюрьме, то замес-
тителям вряд ли стоит за-
ниматься решением лич-
ных вопросов», — заявил
тогда Козулин, отвечая на
вопрос об исчезновении

партии из активной поли-
тической жизни. — «Я не
хочу назвать это предатель-
ством, но это очень похоже
именно на предательство».

В тоже время до раско-
ла, дело, видимо, не дошло.
Тогда же, во время online-
конференции с читателями
«Белорусских новостей»,
Александр Козулин попы-
тался сгладить острые
углы, отметив, что у него
«нет никакого конфликта с
замами. Есть просто оценка
уровня их сознания на ны-
нешний день. Я просто ста-
раюсь им помочь».

Видимо, Александр Вла-
диславович надеялся, что
имеющиеся проблемы уда-
стся разрешить.

Окончание на с.3
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Днямі старшыня
Ц э н т р а в ы б а р к а м у
Лідзія Ярмошына заяв-
іла, што, “калі выбар-
цы і гэтым разам не
падтрымаюць апазы-
цыйных кандыдатаў
на выбарах у Палату
Прадстаўнікоў, гэта
будзе вялікі палітычны
крах для іх”. Чаго ча-
каць ад парлямэнцкіх
выбараў беларускім дэ-
макратычным сілам,
разважаюць экспэрты
“Заўтра тваёй краі-
ны”.

— Вынікі гэтых выба-
раў, нават адмоўныя для
апазыцыі, ня зробяць ней-
кага прынцыповага ўплы-

ву на стан беларускай апа-
зыцыі. Яна аб’ектыўна
сёньня ня вельмі моцная і
ня вельмі зьяднаная, -
лічыць публіцыст Аляк-
сандр Класкоўскі. – Таму
нават калі ўявіць гіпатэ-
тычную сытуацыю, што
ўлада не ўжывае тактыку
дробнага фолу і фармаль-
на датрымлівае нейкія
ўмовы роўнасьці ў спабор-
ніцтве кандыдатаў, нават
тады няма ўпэўненасьці,
што гэта была б нейкая
трыумфальная перамога
апазыцыі. І яе патэнцыял,
і стан грамадзтва, расклад
галасоў паміж прыхільні-
камі цяпершняй уладнай
палітыкі і прыхільнікамі
апазыцыі не на карысьць
апошняй.

На думку Аляксандра
Класкоўскага, толькі ў асоб-

ных акругах нават пры сум-
ленных выбарах прад-
стаўнікі адзінага сьпісу Аб-
’яднаных дэмакратычных
сілаў ці “эўрапейскага
сьпісу” маглі б выйграць
гэтыя выбары.

— Тут хутчэй трэба
ставіць пытаньне пра ней-
кія падставовыя ўмовы для
канкурэнтнай палітыкі ў
краіне, якіх сёньня не
існуе. І гэта пытаньне, бе-
зумоўна, не да апазыцыі, а
да ўлады, - адзначае аналі-
тык. – Гэта тое самае, што,
напрыклад, чатырнаццаць
гадоў трымаць кагосьці ў
вязьніцы, а потым, змар-
даванага, вывесьці на сьве-
жае паветра і сказаць: ты
будзеш зараз бегчы сто-
мэтроўку з алімпійскім
чэмпіёнам. Натуральна,
гэтага чалавека ўжо ад

вольнага паветра будзе
хістаць, а пра выйгрыш на
гэтай стомэтроўцы няма і
гаворкі.

— Апазыцыю ўжо так
шмат разоў хавалі, што яна
ўжо даўно павінная была б
быць зьнішчаная, але яна,
нягледзячы на ўсе прагно-
зы і Лукашэнкі, і Ярмошы-
най, працягвае жыць і,
думаю, яшчэ нехта можа
прастудзіцца на яе паха-
ваньнях, - мяркуе палітоляг
Валеры Карбалевіч. – Мож-
на ўзгадаць, як Лукашэнка
яшчэ перад апошнімі прэ-
зыдэнцкімі выбарамі казаў,
што пасьля тых выбараў ня
стане і гэтай “дохлай апа-
зыцыі”, але яна працягвае
жыць. І я б не сьпяшаўся з
пахаваньнямі, таму што для
апазыцыі існуе сацыяльная
і палітычная база.

На думку Валерыя Кар-
балевіча, пакуль ёсьць неза-
даволеныя палітыкай дзей-
нае ўлады людзі, будзе
існаваць і апазыцыя.
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Президент Беларуси

Александр Лукашенко
подписал закон «О сред-
ствах массовой инфор-
мации». Об этом 4
августа сообщила пресс-
служба главы государ-
ства, пишет  информа-
гентство БелаПАН.

Закон предусматривает
ряд нововведений. Так, пре-
зиденту Беларуси предос-
тавляется право без предва-
рительного согласования с
государственными телеви-
зионными и радиовещатель-
ными СМИ обращаться к
народу по важным вопросам

общественно-политической
жизни. Вводится запрет на
осуществление профессио-
нальной деятельности жур-
налистов иностранных СМИ
на территории Беларуси без
аккредитации. Ответствен-
ность СМИ теперь будет
наступать в случае «распро-
странения недостоверной
информации, которая мо-
жет причинить вред госу-
дарственным или обще-
ственным интересам».

Законом определен поря-
док учреждения, государ-
ственной регистрации (пе-
ререгистрации) средств
массовой информации и
распространения их про-
дукции. В нем закреплены

правовой статус субъектов
правоотношений в сфере
массовой информации, от-
ношения СМИ с государ-
ственными органами и
иными юридическими и
физическими лицами, а
также установлена ответ-
ственность за нарушение
законодательства.

Кроме того, в законе упо-
рядочена процедура учреж-
дения и государственной
регистрации средств массо-
вой информации. Порядок
госрегистрации СМИ, рас-
пространяемых через гло-
бальную компьютерную
сеть интернет, отнесен к
компетенции Совета мини-
стров Беларуси. Установле-

но, что все зарегистриро-
ванные средства массовой
информации подлежат
включению в государствен-
ный реестр СМИ, ведение
которого возложено на Ми-
нистерство информации.

В новом проекте закона
отсутствует положение,
согласно которому организа-
ции, при которых аккреди-
тован корреспондент,
обязаны сообщать ему о пред-
стоящих мероприятиях,
обеспечивать документами.

Законопроект был при-
нят Палатой представите-
лей во втором чтении 24
июня и одобрен Советом
Республики 28 июня.

Закон вступит в силу че-
рез 6 месяцев после его офи-
циального опубликования.
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Визит президента в
Гомельскую область был
полон неожиданностей.
Во-первых, глава госу-
дарства заявил, что
идти на четвертый срок
не собирается. А во-вто-
рых, сообщил, что в Бе-
ларуси «уже есть много
хороших преданных лю-
дей, которые могут
быть президентами».

Заявления и впрямь
сенсационные. Особенно
учитывая, что все это время
человека, способного стать
президентом (кроме, конечно,
самого Лукашенко), в стране
не было. Именно это глава го-
сударства неустанно и дово-
дил гражданам, избираясь на
очередной президентский
срок: мол, сами понимаете,
рад бы уйти, да кто ж другой?

И вот – о чудо! – такой
человек появился. И даже не
один, а «много хороших
преданных людей, которые
могут быть президентами».

Хотя особо надеяться,
что из этой когорты «хоро-
ших людей» Александр
Григорьевич выберет себе
наконец преемника, что-то
не приходится. На вопрос
жителя Гомеля: «Вы пойде-
те на четвертый срок?» пре-
зидент, не задумываясь,
ответил: «Нет еще. Не пу-
гайте оппозицию».

За беспокойство мораль-
ным состоянием оппози-
ции, конечно, спасибо, но
вот что имел в виду прези-
дент, произнося фразу «нет
еще», не совсем понятно. По

всей логике, ему бы сказать
«уже нет» — как-никак на
своем посту президент от-
был 14 лет.

Но, очевидно, Лукашен-
ко имел в виду, что на чет-
вертый срок еще не пойдет,
потому как рановато – тре-
тий пока не закончился.

Вместе с тем, президент,
кивая на своего младшего
сына, сопровождавшего его
в поездке,  заметил: «Пусть
привыкает. Оппозиция пе-
реживает, что он будет пос-
ле меня, и что я буду прези-
дентом до 80 лет».
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Со временем скандал
затих, а скорее – ушел
«под ковер».

По словам дочери
Александра Козулина Оль-
ги, во время той встречи с
однопартийцами, Козу-
лин «поддержал людей,
чьи права в партии нару-
шаются. На Президиуме
были достигнуты опреде-
ленные договоренности.
Однако потом теперешние
заместители БСДП их
проигнорировали».

В июне Ольга Козули-
на, партийные активисты
Игорь Рынкевич и Виктор
Криваль организовали в
партии фракцию «За внут-
рипартийную демокра-
тию». По их словам, сде-
лано это было для того,
чтобы противостоять пре-
следованию инакомысля-
щих активистов.

«В БСДП наблюдается
создание так называемой
управляемой, авторитарной
демократии, а, в сущности,
попытки некоторых руково-
дителей осуществить узур-
пацию партийной власти.
Толкования положений
устава партии и других рег-
ламентирующих внутри-
партийных документов ис-
кусственно подгоняются под
интересы узкого круга ру-
ководителей», — говори-
лось в заявлении организа-
торов фракции.

Итак, в партии столкну-
лись две силы: с одной
стороны, первый зампред
Анатолий Левкович, заме-
стители председателя
партии Анатолий Сидоре-
вич и Иван Анташкевич, с
другой – члены новой фрак-
ции Ольга Козулина,
Игорь Рынкевич, Виктор
Криваль, Олег Волчек.

Один из создателей
фракции, Игорь Рынке-
вич, в интервью нашей га-
зете отмечал, что «з цягам
часу ў Анатоля Ляўковіча
ўзялі верх старыя амбіцыі
на аднаасобнае лідэрства.

А разам з гэтым узялі верх
метады інтрыг, закулісная
барацьба».

Сам Анатолий Левко-
вич, комментируя
«Салiдарнасцi» создание в
партии фракции, отметил:
— Назавіце мне апанентаў
у партыі. Назавіце мне іх
ідэі. Пакажыце мне іх ар-
тыкулы, нататкі, эсэ. І
тады я буду каментаваць. А
калі няма прозвішчаў, няма
ідэй – няма і апанентаў.

Впрочем, фамилии оп-
понентов были уже обще-
известны.

Говоря о роли в партии
Александра Козулина,
Левкович заявил, что
«Аляксандру Уладзіслава-
вічу не было часу быць
кіраўніком партыі. Ка-
зулін прыйшоў у партыю,
і мы пачалі прэзідэнцкую
кампанію. Ён быў канды-
датам у прэзідэнты, а праз
тыдзень пасля выбараў яго
пасадзілі. Я думаю, калі б
Аляксандр Уладзіслававіч
быў на волі, мы б ішлі па
шляху кансалідацыі і ўма-
цавання партыі».

В общем, было ясно,
что схватка за пост пред-
седателя БСДП – дело вре-
мени.

И оно пришло – на вне-
очередном съезде партии,
в разгар парламентской
избирательной кампании.
Выбран, конечно же, не
лучший момент, но, види-
мо, ждать дальше проти-
воборствующие стороны
уже не могли.

Накануне съезда Ана-
толий Левкович в интер-
вью газете ”Товарищ” от-
метил, что «съезд есть
съезд, и он может рассмат-
ривать любые вопросы.
Это значит, что на съезде

может встать вопрос о сме-
не нынешнего руководства
партии. Во всяком случае,
за последние полгода ли-
дер Грамады Александр
Козулин, отбывающий пя-
тилетний срок заключе-
ния в колонии «Витьба-3»,
дважды требовал отставки
руководства партии».

– Первый раз Алек-
сандр Козулин написал
письмо с требованием от-
ставки руководства
партии еще зимой, второй
раз – месяца два назад.
Это право съезда – рас-
сматривать этот вопрос
сейчас или отложить его
на потом, - подчеркнул
Левкович.

Съезд решил рассмот-
реть.

Выступая на съезде,
Анатолий Левкович обру-
шился с критикой на
фракцию «За внутрипар-
тийную демократию» и ее
активистов – Ольги Козу-
линой, Олега Волчека,
Игоря Рынкевича. При
этом Левкович, по словам
присутствующих, позво-
лил себе довольно резкие
выпады в адрес по-прежне-
му находящегося в заклю-
чении Александра
Козулина, отметив, что
многими в мире Козулин
«воспринимается как эк-
стремист».

Вопрос о выборах ново-
го председателя партии
внесли в повестку дня
съезда. Было выдвинуто
две кандидатуры – экс-
кандидат в президенты,
заключенный и на тот мо-
мент председатель партии
Александр Козулин и пер-
вый заместитель предсе-
дателя партии Анатолий
Левкович.

Гродненская организа-
ция БСДП, видимо в каче-
стве компромиссного
решения, предложила из-
брать на пост председате-
ля Мечеслава Гриба, но тот
взял самоотвод.

В свое время именно
Анатолий Левкович помог
Александру Козулину

Окончание.
Начало на с.1

В разгар избирательной кампании социал-В разгар избирательной кампании социал-В разгар избирательной кампании социал-В разгар избирательной кампании социал-В разгар избирательной кампании социал-
демократы сменили председателя партиидемократы сменили председателя партиидемократы сменили председателя партиидемократы сменили председателя партиидемократы сменили председателя партии

стать председателем
БСДП. Теперь тот же Лев-
кович помог Козулину
уйти.

За Анатолия Левкови-
ча свои голоса отдали 53
делегата съезда, против –
22.

Теперь в Белорусской
социал-демократической
партии (Грамада) новый
председатель.

Кроме этого, главного
вопроса, съезд должен оп-
ределится с кандидатами
от партии на парламентс-
ких выборах, принять
предвыборную платформу
и рассмотреть изменения
в устав.

Но дальше партию по-
ведет Анатолий Левкович.
Что при этом изменится?
Смею допустить, что вряд
ли избиратели сумеют за-
метить существенные из-
менения в стратегии и
тактике БСДП. Таковы
белорусские реалии – сва-
ренный в партийных кас-
трюлях суп в подавляю-
щем большинстве случаев
волнует лишь самих чле-
нов партии и пишущих на
политическую тематику
журналистов.

Поэтому вряд ли боль-
шинство белорусов заинте-
ресуются произошедши-
ми в столь ответственный
момент внутрипартийны-
ми рокировками. Только
вот Александра Козулина
по-человечески жаль.

После избрания нового
председателя дочь Козу-
лина, Ольга, покинула
съезд. Активист фракции
«За внутрипартийную де-
мократию» Игорь Рынке-
вич назвал происходящее
«переворотом» и отказал-
ся выдвигать свою канди-
датуру на пост заместите-
ля председателя партии.

Да, и еще: наверное, в
качестве «утешительного
бонуса» съезд избрал
Александра Козулина «по-
четным председателем».
Что, честно говоря, вообще
смотрится как издеватель-
ство.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Вместо предпринимателей на минскиеВместо предпринимателей на минскиеВместо предпринимателей на минскиеВместо предпринимателей на минскиеВместо предпринимателей на минские
остановки придуостановки придуостановки придуостановки придуостановки придут исполкомовские структурыт исполкомовские структурыт исполкомовские структурыт исполкомовские структурыт исполкомовские структуры
Геннадий КОСАРЕВ,
«Завтра твоей страны»

Минская прокурату-
ра не усмотрела каких-
либо нарушений в дей-
ствиях столичных
властей по ликвидации
киосков индивидуаль-
ных предпринимателей
на остановках обще-
ственного транспорта.
Об этом говорится в
письме, полученном
РОО «Перспектива» за
подписью начальника
отдела по надзору за ис-
полнением законода-
тельства и законностью
правовых актов В.Жда-
новича. Что будет с
малыми предпринима-
телями, которым эти
киоски принадлежат?
Кому достанется столь
лакомый кусок торгово-
го сегмента?

— Мы становимся сви-
детелями уничтожения
мелкорозничной торговой
сети в городе Минске, —
утверждает руководитель
РОО «Перспектива» Анато-
лий Шумченко. — Скоро
будем жить с универсама-
ми и гипермаркетами. В
гипермаркетах сегодня
цены гораздо выше, чем на
рынках. Сегодня мы также
стали свидетелями того, что
государство, которое посто-

янно говорит о поддержке
малого бизнеса, об инвести-
циях в малый бизнес, кото-
рое просит предпринимате-
лей прийти и работать, нас
же палками гонит оттуда,
куда мы хотим прийти или
уже пришли. Мы даже не
можем воспользоваться сво-
им правом обратиться за
помощью к тем органам
власти, которые по опреде-
лению должны нам содей-
ствовать, отовсюду мы полу-
чаем лишь отписки на все
наши обращения.

По словам Анатолия
Шумченко, на обустройство
только одного остановочно-
го пункта требуется поряд-
ка четырех-пяти тысяч
долларов, а таких пунктов
нужно порядка шестисот.

— Мы задали Госконтро-
лю вопрос: неужели наша
страна такая богатая, чтобы
пускать на ветер такие день-
ги? — говорит лидер «Пер-
спективы». — Этот вопрос
остался без ответа. Мы обра-
тились в парламент — там
тоже ничем не помогли, то
есть, никому нет дела до
проблем людей. И все эти
лозунги о поддержке мало-
го бизнеса — это дешевый
популизм. А до конца этого
года киосков на остановоч-
ных пунктах, как это ни
прискорбно, в Минске не
останется.

Руководитель движения
«За свободное развитие
предпринимательства»
Виктор Горбачев полагает,
что решение о ликвидации
киосков на остановочных

пунктах в Минске является
лишь пробным шаром.

— Сейчас эта волна по-
шла по регионам, сначала
по областным центрам, по-
том по более или менее
крупным городам, — отме-
чает эксперт «Завтра твоей
страны». — С абсолютной
точностью там повторяется
ситуация годичной давнос-
ти в Минске: сначала там
построили киоски опреде-
ленного вида и формата.
Сейчас они (в регионах) пе-
ределываются на более до-
рогие, вкладывается в де-
сятки раз больше средств,
которые идут в бюджет го-
сударства, поскольку опре-
деленные структуры зани-
маются строительством
этих остановок, павильонов,
роллетов. Проходит время,
их за ненадобностью, как
использованный материал,
ликвидируют, то, что и про-
исходит сейчас в Минске.
Предприниматели-киоске-
ры, не имея консолидиру-
ющей структуры, которая
могла бы их защитить, не
имея депутатов в том же
парламенте, которые пред-
ставляли бы их интересы, в
результате потеряют свои
киоски. Если это сегодня
произойдет в Минске, то
потом будут Гомель, Грод-
но, а дальше — Борисов,
Жодино и другие города.

На место предпринима-
телей, по мнению Виктора
Горбачева, придут структу-
ры, которые будут подчи-
няться местным органам
власти, исполкомам.

— Это будет единообраз-
ная форма огромных киос-
ков, централизованно име-
ющих выход на единую
структуру в администра-
ции президента, которая по
единой системе будет снаб-
жать товарами все эти ки-
оски, в том числе и газета-
ми, ширпотребом, кофе, —
отмечает лидер предприни-
мательского движения. —
Этот лакомый кусочек
власть просто так не упус-
тит.

Что касается судьбы
бывших владельцев киос-
ков, то они, по словам Вик-
тора Горбачева, скорее
всего, попытаются уйти в
другой сектор предприни-
мательства.

— Возможно, они
«выйдут на дороги», по-
скольку сегодня везде
можно увидеть плакаты
«Это место может быть ва-
шим», то есть, им предла-
гается строить вдоль
дорог, например, кафе, —
отмечает Горбачев. — Им
опять предлагается засе-
ять непаханое поле, уста-
новить придорожные
кафешки, а через три-че-
тыре года, когда они это
всё сделают, восстановят
эту базу, будут также
уничтожены, как сейчас с
киосками. Если мы, все
предприниматели, по-на-
стоящему консолидиру-
емся, то власть отдаст нам
и остановки, и павильоны,
и роллеты, а сейчас она
пользуется нашей слабос-
тью.

Правительство корректируетПравительство корректируетПравительство корректируетПравительство корректируетПравительство корректирует
прогноз по инфляциипрогноз по инфляциипрогноз по инфляциипрогноз по инфляциипрогноз по инфляции

Правительство вы-
нуждено было признать
- удержаться в рамках
прогнозов по инфляции
не удастся. Поэтому
прогноз скорректиро-
ван. Согласно новому
прогнозу, в 2008 году ин-
фляция может соста-
вить 14%,

Об этом заявила замес-
титель министра экономи-

ки Татьяна Старченко, пе-
редает «Интерфакс».

Оптизизма у членов пра-
вительства заметно поубави-
лось. «Если во втором полуго-
дии удастся выйти на уровень
первого полугодия, то это бу-
дет хорошо», - сказала Татья-
на Старченко, напомнив, что
в первом полугодии 2008 года
инфляция составила 7,3%.

«Сегодня очевидно, что
в рамках прогнозных 10%
удержаться не удастся», -
уточнила она.

Заместитель министра
экономики пояснила, что
рост цен вызван, в первую оче-
редь внешними причинами:
подорожанием продоволь-
ствия и сырья на внешних
рынках. «Избежать роста цен
в таких условиях очень слож-
но», - сказала Старченко.

В то же время, по словам,
замминистра, правитель-
ство разработало комплекс
антиинфляционных мер и
намерено предпринимать
усилия по сдерживанию ин-

фляции. «Я считаю, что се-
годня государственное регу-
лирование цен нужно сохра-
нить», - сказала отметила
замминистра экономики.

Кроме того, Татьяна
Старченко рассказала о том,
что Минсельхозпрод иници-
ирует повышение цен на
сельскохозяйственную про-
дукцию. «Есть предложение
от АПК по повышению цен в
этом секторе, чтобы избе-
жать убыточности» - отмети-
ла замминистра экономики.

Будет ли поддержана
инициатива Минсельхозп-
рода? Если да, то цены на
продукты питания вырас-
тут вновь.
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На днях Минск посе-
тил бывший руководи-
тель корреспондентского
пункта российской теле-
компании НТВ в Белару-
си Павел Селин. 5 лет на-
зад за смелый репортаж
о похоронах Народного
писателя Беларуси Васи-
ля Быкова Селин был де-
портирован из страны.
Журналисту запретили
въезд в Беларусь на 5 лет.
Сегодня Павел Селин от-
вечает на вопросы пресс-
центра Хартии’97.

— Павел, почему ты ре-
шил приехать в Беларусь?

— Накануне приезда в
Беларусь в Москве у меня
спросили: ты зачем туда
едешь? Из принципа или к
друзьям? Я ответил, что еду
к друзьям из принципа. 5
лет я терпел, ждал, как за-
конопослушный человек,
когда же закончится этот
запрет на въезд в Беларусь.
Прежде всего, хотелось уви-
деть друзей, которых у меня
в Минске, слава Богу, чрез-
вычайно много. Я, наконец,
понял, что каждая страна —
это не только территория.
Это, прежде всего, люди. И
я ехал, конечно, к людям,
которых не видел так долго.

Вышедший в отстав-
ку командир полка мили-
ции специального назна-
чения Юрий Подобед
считает, что оппозиция
будет без него скучать.
Оппозиционеры, дабы
высказать свое сожале-
ние по поводу отставки
главного омоновца, по его
словам даже разыскали
Подобеда в госпитале.

«После появления ин-
формации о назначении но-
вого командира ПМСН мне
позвонили некоторые пред-
ставители оппозиции и вы-

— И какие у тебя сложи-
лись впечатления о стране,
о людях после 5 лет отсут-
ствия?

— Когда я проехал стан-
цию «Чырвоны сцяг» (это
недалеко от Минска), я по-
нял, что мало что измени-
лось. Минск такой же, все
то же, все те же. Я был, есть
и остаюсь поклонником Бе-
ларуси, но Беларуси насто-
ящей, той, какая она есть.
Это очень душевные люди,
это природная красота, ко-
торая мне лично запала в
душу. Я действительно
очень люблю эту природу.

Конечно, я очень надеял-
ся что за 5 лет в Беларуси про-
изойдет что-то кардинальное.
Надеялся, что за эти годы из-
менится фамилия белорус-
ского президента. Грустно, ко-
нечно, что это не произошло.
Есть масса прекрасных лю-
дей, которые могли бы стать
президентами Беларуси.
Есть еще над чем работать.

Мне бы очень хотелось,
чтобы братья-белорусы
сами определяли свою судь-
бу, чтобы они жили при той
власти, которую они выби-
рают. Но я увидел, что
сегодня белорусам вдалбли-
вают в головы, что Лукашен-
ко — это навсегда. А это не
навсегда, можно и нужно
жить так, как вы хотите.
Меня разочаровало, что мно-

гие мои хорошие знакомые
живут сегодня в Беларуси
ощущением, что ничего
нельзя сделать. Неправда.
Все можно изменить.

— Чем Минск, по-твое-
му, отличается от Москвы?

— Сразу скажу, что це-
нами не очень отличается.
Это известный миф, что в
Беларуси все дешевле. Ну
чуть-чуть может быть. Так-
же хамят в магазинах поче-
му-то, меньше машин,
меньше людей, больше про-
стора, нет «пробок» как в
Москве, ритм жизни помед-
ленней. Вспомним, Довлато-
ва: любая диктатура отли-
чается от демократии
чистотой и дисциплиниро-
ванностью. Но все равно от
Москвы Минск уже мало,
чем отличается: и взрывы
вот уже есть, и свои терро-
ристы какие-то появились.

— Если бы пришлось се-
годня снова работать в Бе-
ларуси корреспондентом
НТВ, как бы ты работал?

— Работал бы также.
Каждый пишет, как дышит.
Поэтому, как ты дышишь,
так ты и писать будешь. В
любом случае, это дело
принципа. Это как в дет-
стве: западло говорить не то,
что ты думаешь. Это просто
не по-мужски.

Хартия-97

Оппозиция будет скучатьОппозиция будет скучатьОппозиция будет скучатьОппозиция будет скучатьОппозиция будет скучать
без Подобеда?без Подобеда?без Подобеда?без Подобеда?без Подобеда?

разили сожаление в связи с
тем, что не я теперь буду
пресекать нарушения во
время их несанкциониро-
ванных митингов», - расска-
зал Юрий Подобед агент-
ству «Интерфакс».

«Меня нашли по телефо-
ну в госпитале, плакались,
как они будут ходить на
митинги без меня», - сооб-
щил, как передает агент-
ство, «с иронией» Юрий
Подобед.

При этом он добавил, что
«за 10 лет хорошо изучил
белорусскую оппозицию.
Есть там и нормальные
люди, но к лидерам это сло-
во применить нельзя».

Так что любовь получа-
ется какая-то неразделенная
– оппозиция Подобеда лю-
бит, а вот он ее – нет. Как же
теперь оппозиция без Юрия
Подобеда?

Придется привыкать к
новому шефу ПМСН ГУВД
Мингорисполкома - Юрию
Караеву.

Напомним, что Юрий
Подобед около 10 лет был
командиром минского
ОМОНа и ПМСНа. В 2004
году за преследования ак-
тивистов оппозиции был
внесен в так называемый
«список невъездных» в
страны Евросоюза и
США.

ПрезидентПрезидентПрезидентПрезидентПрезидент
вновьвновьвновьвновьвновь
подтвердилподтвердилподтвердилподтвердилподтвердил
особыйособыйособыйособыйособый
статус ФПБстатус ФПБстатус ФПБстатус ФПБстатус ФПБ

Президент Лука-
шенко дал очередное по-
ручение председателю
Федерации профсоюзов
Беларуси (ФПБ) Леони-
ду Козику.

На прошедшей 29
июля встрече, в ходе кото-
рой  глава Федерации
отчитался президенту о де-
ятельности профцентра,
Лукашенко потребовал от
профсоюзов «провести ре-
визию детских загородных
оздоровительных лагерей
и восстановить все спортив-
ные объекты страны».
Встречу  президента и гла-
вы официальных профсою-
зов широко освещало наци-
ональное телевидение.

Поручение президен-
та носит, несомненно,  бла-
гой характер. Вот только
вызывает недоумение, по-
чему общественная орга-
низация, существующая
за счет взносов трудящих-
ся, отчитывается перед
президентом страны, при-
нимает от него поручения,
а не сама решает, на что и
как потратить собранные
финансовые средства.

«Поражает, что  руко-
водителю общественной
организации президент
страны   поручает и требу-
ет беспрекословного реше-
ния социальных проблем,
которые входят в прямую
компетенцию государ-
ственных структур.  В
мире  сегодня невозможно
отыскать иного такого при-
мера, когда национальное
телевидение на всю
страну показывает как пре-
зидент «командует»
профсоюзами. А ведь тру-
дящиеся объединяются в
профсоюзы не для того,
чтобы ими управляло госу-
дарство, а для защиты
своих законных прав и ин-
тересов — добиваться уве-
личения зарплаты, улуч-
шения условий труда,
решения проблем занятос-
ти и т.д.» — считает лидер
БКДП Александр Ярошук.
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ГГГГГосударство расписалосьосударство расписалосьосударство расписалосьосударство расписалосьосударство расписалось
в своей беспомощностив своей беспомощностив своей беспомощностив своей беспомощностив своей беспомощности
Сергей МАТЮШЕНКО

История с мобиль-
ным оператором БеСТ
вышла весьма поучи-
тельной. Оказалось, что
государство не в состоя-
нии создать эффектив-
но работающее предпри-
ятие даже в такой
перспективной сфере,
как мобильная связь.
Поэтому, промучив-
шись четыре года, бело-
русские власти продали
БеСТ туркам.

Напомним, что в своё
время, наглядевшись на ус-
пехи Velcom и МТС, власти
решили, что третий опера-
тор мобильной связи в Бе-
ларуси должен быть на
100% государственным.
ЗАО «БеСТ» было зарегист-
рировано в ноябре 2004 года.
Планы были наполеоновс-
кие: сообщалось, что ком-

мутатор нового оператора
рассчитан на обслуживание
3 миллионов абонентов.

Но проблемы возникли
уже на старте. Коммерчес-
кая эксплуатация сети
БеСТ должна была начаться
18 сентября 2005 года. Од-
нако назначенные сроки
были провалены. В резуль-
тате первые абоненты под-
ключились к БеСТу только
21 декабря.

Вопреки надеждам вла-
стей никакой конкуренции
Velcom и МТС новый опера-
тор составить не смог. К но-
ябрю 2006 года на счету Бе-
СТа было всего-то около 13
тысяч абонентов. Да и даль-
нейшие темпы развития не
впечатляли.

Дело дошло до того, что
местные власти стали от-
ключать базовые станции
БеСТ за неуплату арендной
платы. А 7 февраля 2008
года заместитель министра
связи и информатизации
Лариса Лабкович заявила,
что в работе БеСТа склады-

вается критическая ситуа-
ция как с выполнением по-
казателей по услугам свя-
зи, так и с их финансовым
состоянием. Она отметила,
что годовое задание по плат-
ным услугам населению
оператор выполнил только
на 13 процентов.

По большому счету все
эти годы БеСТ не жил, а
мучался. Поэтому неудиви-
тельно, что в конце концов
власти решили его продать
«в хорошие руки». Благо,
что желающих купить вход-
ной билет на белорусский
рынок мобильной связи
хватало: тут тебе и «Вым-
пелком», и Turkcell… Пред-
почтение было отдано
последнему. Информация о
переговорах с турецкой
компанией просочилась
еще весной. И тут власти по
обыкновению начали тем-
нить.

«Белорусский госопера-
тор БеСТ работает стабиль-
но и выполняет все положе-
ния о лицензии. Под тот

объем рынка, который они
планируют охватить, сто-
ронний инвестор не нужен»,
— заявил в минувшем ап-
реле министр связи и ин-
форматизации Беларуси
Николай Пантелей. Инте-
ресно, как эти утверждения
стыкуется с тем, что чуть
раньше сказала его же за-
меститель?

Дальше – больше. 27
июня Пантелей заявил
«Интерфаксу», что перего-
воры о продаже БеСТа на
сегодняшний день не ведут-
ся. Но прошло чуть больше
месяца и выяснилось, что
контрольный пакет белорус-
ского госоператора стал соб-
ственностью турецкой ком-
пании.

По официальной инфор-
мации Turkcell заплатил за
80% акций БеСТ 600 мил-
лионов долларов . Теперь
будущее третьего оператора
выглядит куда более инте-
ресным. Потребители тоже
должны выиграть от обо-
стрения конкуренции на
рынке мобильной связи.
Только всё это могло слу-
читься гораздо раньше,
если бы лицензию третьего
оператора изначально отда-
ли частной компании.

Александр ФЕДУТА,
«Наше мнение»

29 июля в известинс-
кой статье «Аист из
пробирки», где Дм. Соко-
лов-Митрич разоблача-
ет якобы распростра-
ненные в России мифы о
Беларуси, приводятся
ваши слова о том, как
только Россия переста-
нет субсидировать
власть Лукашенко, бело-
русский «рыночный со-
циализм» рухнет в одно-
часье.

Вы могли бы пояснить,
что конкретно вы имеете в
виду, когда говорите, что
«пробирка рано или поздно
лопнет», какие политичес-
кие процессы могут про-
изойти вследствие экономи-
ческих сложностей из-за
прекращения или поступа-
тельного сокращения рос-

сийской поддержки? На-
пример, Анатолий Лебедь-
ко некогда высказывал рас-
пространенное убеждение,
что в результате экономи-
ческих сложностей люди
выйдут на улицу – и про-
изойдет смена власти. Вы
разделяете это убеждение?

Александр Федута: Я
убежден в том, что если
кто-то думает, что экономи-
ческий крах системы выль-
ется в толпы людей на ули-
цах, то это – напрасные
надежды. Дело в том, что бе-
лорусы имели уже этот
опыт в 1991 году. Люди
вышли на площадь и ниче-
го не получили. И сейчас у
них твердый иммунитет:
они понимают, что выход на
площадь не решает ни од-
ной проблемы.

На мой взгляд, может
произойти, условно говоря,
охлократическая револю-
ция №2. Первая состоялась
в 1994 году, когда вся сис-
тема, одномоментно,
настолько устала от старой
власти, которая был уже

просто нефункциональна,
что в системе произошел
сбой, и фальсификация
стала невозможна. Фальси-
фикация результатов выбо-
ров. Часто говорят о том, что
старая власть не готовилась
к фальсификациям, но это
неправда. Я дежурил в шта-
бе Лукашенко в 1994 году
на телефоне, и я могу зас-
видетельствовать, что дан-
ные по минской области
поступили чрезвычайно по-
здно. Их озвучили уже пос-
ле того, как стало понятно,
что фактически уже без
этих данных Лукашенко
выигрывает. Такая задерж-
ка данных возможно только
в одном случае. Минская
область – самая густонасе-
ленная область страны, в ней
больше всего избирателей,
если не считать город
Минск, а при явке в регио-
нах, удельный вес этих го-
лосов повышается, и такая
задержка данных свиде-
тельствует в пользу того, что
какие-то манипуляции с
голосами готовились и осу-

ществлялись. Но в тот мо-
мент система дала сбой.

Вот точно так же, когда
власть перестанет быть фун-
кциональной, произойдет
сбой и в этом случае. Но та-
кой охлократической рево-
люции, когда придет чело-
век с улицы – хотя в 1994 г.
не с улицы, а из парламен-
та – и заставит поверить в
чудо, уже не будет. Будет
другое. Государственный
аппарат выдвинет некую
альтернативу. Я не верю в
белорусских чиновников.
Но у них есть инстинкт са-
мосохранения. Они не тро-
нутся с места до тех пор,
пока Лукашенко силен. Но
как только он перестанет
быть функциональным, как
только они поймут, что он
потерял реальную опору на
электорат, появится альтер-
натива.

Что касается оппози-
ции. Да простят меня мои
коллеги, но чем больше они
надеются на социальный
взрыв, тем больше я убеж-
даюсь в отсутствии у них
реальных представлений о
том, что происходит в стра-
не.

Охлократическая революция №2Охлократическая революция №2Охлократическая революция №2Охлократическая революция №2Охлократическая революция №2
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«Лучший союзник батька Лукашенко«Лучший союзник батька Лукашенко«Лучший союзник батька Лукашенко«Лучший союзник батька Лукашенко«Лучший союзник батька Лукашенко
всю свою политику строит на обвиненияхвсю свою политику строит на обвиненияхвсю свою политику строит на обвиненияхвсю свою политику строит на обвиненияхвсю свою политику строит на обвинениях
содержащей его России»содержащей его России»содержащей его России»содержащей его России»содержащей его России»
Юлия ЛАТЫНИНА,
”Газета.Ру”

Ливийский премьер
Багдади аль-Махму-
ди, прилетевший в Рос-
сию на окончательные
переговоры по вопросу
о том, сколько Ливия
заплатит крупным
российским корпора-
циям, во главе кото-
рых стоят друзья
премьера Путина,
привез премьеру Пу-
тину маленький пода-
рок.

Обычно правители та-
кого рода, как в Ливии,
присылали в подарок сво-
им венценосным братьям
разные знаки уважения,
как то – волооких неволь-
ниц, дивного зверя едино-
рога или украшенных дра-
гоценностями мальчиков
для утех. Муамар Кадаф-
фи не поступился тради-
цией: он прислал в пода-
рок Путину вынутого из
ливийского зиндана пред-
ставителя LUKoil
Overseas Анатолия Цыган-
кова.

«Спасибо вам за этот
жест с вашей стороны. Тем
более, вы его привезли
своим самолетом», – по-
благодарил за подарок Пу-
тин. Аль-Махмуди в ответ
рассказал, что Цыганкова
привезли прямо к нему в
самолет по личному распо-
ряжению Кадаффи. «Мы
хотели его лично передать
премьеру», – сказал аль-
Махмуди.

Удивительные у нас
друзья: Северная Корея,
Иран, Ливия, Беларусь,
Венесуэла. Почему, как вы
думаете, мы с ними дру-
жим?

Слушая рассуждения
Владимира Путина об од-
нополярном мире и стра-

нах, которые думают, что
Россия кому-то угрожает,
можно подумать, что
Кремль дружит с теми,
кто нас не оскорбляет, и
враждует с теми, кто ос-
корбляет.

Но это не так. Северная
Корея роняет на нас без
предупреждения ракеты,
Ливия бросает наших
граждан в зиндан, а наш
лучший союзник батька
Лукашенко всю свою внут-
реннюю политику строит
на обвинениях содержа-
щей его России в попытке
поработить Беларусь
(деньги, однако, берет ис-
правно). Мне даже трудно
себе представить реакцию
российского МИДа в слу-
чае, если бы США, как
Северная Корея, периоди-
чески захватывали наши
терпящие бедствия суда в
водах, считающихся меж-
дународными.

Словом, мы дружим от-
нюдь не с теми, кто нас не
оскорбляет. Наоборот – те
страны, с кем мы дружим,
позволяют себе по отноше-
нию к России выходки,
которые никогда бы не по-
зволили страны Запада. В
«однополярных» США
«ЛУКойл» спокойно поку-
пает заправки и размеща-
ется на бирже; это в дру-
жественной Ливии
сотрудник «ЛУКойла»
угодил в зиндан.

По какому же принци-
пу Кремль выбирает
друзей? По очень просто-
му. Друзья Кремля – это
диктаторы, с которыми
можно делать бизнес на-
прямую.

Президент Путин при-
езжает в Ливию, сидит на
карачках со своим другом
Муамаром Кадаффи в бе-
дуинском шатре (специ-
ально раскинутом для
дорогого друга Путина,
чтобы тот сидел на карач-
ках) и договаривается о
том, что России Кадаффи
долги платить не будет, а

вместо этого заплатит
«Газпрому» (который воз-
главляет друг Путина
Миллер), РЖД (которые
возглавляет друг Путина
Якунин) и купит оружие
(через друга Путина Чеме-
зова). Вообще-то, когда
вместо казны платят дру-
зьям, это называется кор-
рупцией. В России это на-
зывается международной
политикой.

Иран может называть
нас «малым сатаной», но
он платит за ядерные тех-
нологии по весьма непроз-
рачным схемам государ-
ственным корпорациям,
опять-таки возглавляемым
друзьями президента Пу-
тина, а когда Иран замо-
раживает оплату, мы голо-
суем против него в ООН,
мудро употребляя Совбез
ООН как средство для вы-
бивания долгов.

Батька Лукашенко по-
зволяет себе против Пу-
тина выпады, которым
обзавидуется Гарри Кас-
паров. Но вот ведь какое
дело: когда мы поставля-
ем в Беларусь дивизион
С-300, то мы поставляем
каждую установку по
внутренней цене – по 13
млн. долларов. А на рын-
ке для какой-нибудь
Сирии они стоят 180 млн.
долларов. И если этот ди-
визион потом перепрода-
ется в Сирию, то заинте-
ресованные стороны делят
между собой около мил-
лиарда. (За расследование
одной такой сделки – ра-
кеты для Сирии через
Беларусь – похоже, попла-
тился жизнью корреспон-
дент «Коммерсанта» Иван
Сафонов). Согласитесь, за
миллиард можно и потер-
петь брань Лукашенко.

Нашими внешнеполи-
тическими друзьями яв-
ляются страны, с руковод-
ством которых можно
договориться об откатах.
Нашими внешнеполити-
ческими врагами являют-

ся страны, с руководством
которых об откатах догово-
риться нельзя.

Некоторое время каза-
лось, что с «другом Жа-
ком», «другом Герхард-
том» и особенно «другом
Сильвио» можно догово-
риться о покупке газопро-
водов на территории Фран-
ции, возглавляемой
другом Жаком, Германии,
возглавляемой другом
Герхардтом, и Италии, уп-
равляемой другом Силь-
вио. Но потом выяснилось,
что кроме друга Сильвио и
друга Жака в этих станах
существует еще и народ, и
что как бы ни хотел друг
Сильвио продать другу
Владимиру газопроводы,
Италия все-таки принад-
лежит проклятому однопо-
лярному миру.

Российские магазины
полны турецкого ширпот-
реба, финских унитазов,
немецких холодильников,
тайваньских кроссовок и
пр. Но с немецким канц-
лером нельзя заключить
соглашение об откатах на
холодильники, и поэтому
Германия – это часть од-
нополярного мира.

А вот венесэульских
(или ливийских) холо-
дильников в российских
магазинах нет, зато с ве-
несуэльским президентом
можно лично заключить
соглашения об условиях
поставки оружия, и поэто-
му Чавес – наш друг.

А уж Муамар Кадаффи
друг еще лучше. Захотел
– и прислал из личного
зиндана в личном самоле-
те двуногий подарок. А
представитель однополяр-
ного мира премьер Гордон
Браун никогда не привезет
на личном самолете в
ошейнике в подарок Бори-
са Березовского: разве это
не доказательство того, что
Гордон Браун не любит
Россию, и вообще эти
идиоты на Западе не пони-
мают, что такое дружба?

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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«Абсолютное зло – не проституция, а её запрет»«Абсолютное зло – не проституция, а её запрет»«Абсолютное зло – не проституция, а её запрет»«Абсолютное зло – не проституция, а её запрет»«Абсолютное зло – не проституция, а её запрет»
Сергей РАСПУТИН

Белорусская мили-
ция начала наступление
на проституток. Меж-
ду тем мировой опыт
доказывает, что по-
пытка полностью зап-
ретить торговлю
телом – занятие беспер-
спективное. А вот по-
ставить проституцию
на службу обществу
вполне возможно.

Заместитель начальника
отдела по противодействию
преступлениям в сфере нра-
вов МВД Беларуси Влади-
мир Емельянов сообщил,
что за занятие проституци-
ей вместо штрафа планиру-
ется ввести административ-
ный арест сроком на 15
суток. И вообще милиция
намерена всячески бороться
с этим явлением, посколь-
ку оно «является подпиткой
для организованной пре-
ступности, которая может
взять в руки этот теневой
бизнес».

Брак на день
Однако тотальный зап-

рет проституции, действо-
вавший еще недавно в боль-
шинстве стран, все чаще
признается неработающим
и контрпродуктивным, пи-
шет ”Коммерсантъ-
Власть”. «Абсолютное зло —
не проституция, а ее зап-
рет,— говорит Джерри Мак-
лсон, сотрудник одной из
британских правозащитных
организаций.— Там, где
запрещена проституция,
процветает коррупция в са-
мых разных ее формах. Я
уже не говорю о серьезной
опасности для здоровья.
Именно поэтому даже в тех
странах, где существует то-
тальный запрет на сексуаль-
ные услуги, власти все чаще
стараются его смягчить».

Один из самых ярких
примеров — Иран с его стро-
гими исламскими закона-
ми и сотнями, если не
тысячами, официальных и
нештатных сотрудников по-
лиции нравов. Едва ли не
ежемесячно из этой страны
приходят новости о том, что
еще одна несчастная пара,
пойманная на внебрачной
связи, подверглась сурово-

му наказанию вплоть до
смертной казни. И, тем не
менее, именно в этой стра-
не власти стали инициато-
рами постепенных шагов по
декриминализации индус-
трии сексуальных услуг.

В стране, по официаль-
ным данным, работает 300
тысяч проституток. Боль-
шинство из них защищены
от сурового наказания суще-
ствующей системой вре-
менных браков, которые
можно заключить на любой
срок — год, месяц или даже
день. Достаточно обратить-
ся к мулле. Естественно,
ему необязательно расска-
зывать, что во время
действия этого временного
брака или сразу после его пре-
кращения временный муж
передаст временной жене не-
которую сумму денег.

«Полицейский доложит
о проститутке, только если
она вовлечена во что-то
антигосударственное»

Еще одна страна, в кото-
рой строго относятся к раз-
личным излишествам,—
Япония. Здесь проституция
запрещена, однако с течени-
ем времени законодатель-
ные формулировки стали
настолько изощренными,
что применить их практи-
чески невозможно. Список
деяний, подпадающих под
понятие проституции, ми-
нимален. Даже передача
денег клиента проститутке
не может считаться оплатой
услуг.

«Денежные подарки
разрешены. Разрешена и
почти всякая сексуальная
активность между только
что познакомившимися
людьми. Так что закон су-
ществует, но на практике
использовать его практи-
чески невозможно»,— гово-
рит один из сотрудников
полиции портового города
Иокогама.

Несколько по другому
пути, но с тем же результа-
том пошла Куба, где тоталь-
ный запрет проституции
вовсе не означает, что она не
существует и не процвета-
ет. «Полиция больше сле-
дит не за нравственностью,
а за политической грамот-
ностью людей,— говорит
американский эксперт по
Кубе Родриго Санчес Ло-
пес.— Коррупция — глав-
ный защитник проститу-

ции на Кубе. Полицейский
решится доложить о про-
ститутке, только если будет
совершенно уверен, что она
кроме оказания сексуаль-
ных услуг вовлечена во что-
то антигосударственное».

«Мы не можем запре-
щать заниматься этим
взрослым и находящимся в
здравом уме и твердой па-
мяти людям»

В большинстве разви-
тых стран проституция —
легальное занятие. Властям
стран от Аргентины до Ав-
стралии и от Норвегии до
Италии важнее искоренять
не саму проституцию, а свя-
занные с ней преступления.

«Мы не можем только
потому, что нам лично это
кажется аморальным, зап-
рещать заниматься этим
взрослым и находящимся в
здравом уме и твердой па-
мяти людям. Это их вы-
бор»,— говорит один из со-
трудников хельсинкской
полиции.

Проблемы, связанные с
общественной моралью,
многие государства решают
просто: проституткам раз-
решается заниматься своей
деятельностью в строго от-
веденных местах. Такие
кварталы обычно хорошо
охраняются полицией, чет-
ко обозначены и расположе-
ны вдалеке от жилых райо-
нов городов.

В остальном же функ-
ция властей сводится к
тому, чтобы следить за со-
блюдением правил предос-
тавления сексуальных
услуг, например за тем,
чтобы проститутки имели
соответствующую лицен-
зию и исправно платили на-
логи. Разумеется, не быва-
ет без накладок. К примеру,
после легализации прости-
туции в Голландии и рас-
пространения на проститу-
ток действия налогового и
трудового законодательства
выяснилось, что работать им
стало намного труднее.

«Закон содержит совер-
шенно четкие и незыбле-
мые гигиенические нормы,
в том числе о проветривае-
мости и освещенности рабо-
чего места,— возмущается
представительница одного
из голландских профсоюзов
проституток.— Власти, по-
хоже, не готовы войти в
наше положение и при-

знать, что наша деятель-
ность все-таки специфична
и поэтому бездумное рас-
пространение всех норм на
нас просто нелогично. Как
я могу оказывать помощь
клиенту в комнате с огром-
ным окном?»

Белорусские проститут-
ки платили налоги

Кстати, в своё время
проституция в наших кра-
ях была занятием вполне
легальным. С конца XIX
века государство осуществ-
ляло регистрацию публич-
ных домов и выделяло
средства на санитарное обес-
печение, а проститутки, как
добропорядочные гражда-
не, платили со своих дохо-
дов налоги. По данным ис-
торика Захара Шибеко, в
1912 году в Минске было
зарегистрировано 12 домов
терпимости, в которых тру-
дились 223 женщины. При
этом существовали конкрет-
ные тарифы на услуги про-
ституток.

Кстати, сейчас на учете
в МВД Беларуси стоит 1516
дам, промышляющих про-
ституцией. Однако можно с
уверенностью говорить, что
это даже не вершина, а са-
мый кончик айсберга. В ча-
стности, знакомый сотруд-
ник службы безопасности
одного из вузов рассказал,
что в его заведении прости-
туцией занимается
большинство студенток,
проживающих в общежи-
тиях. Причина проста: на
стипендию не проживешь.

Поэтому запретами дан-
ную проблему не решишь.
В этом могли убедиться еще
большевики. В 1920 году
военно-революционный
комитет БССР издал поста-
новление о закрытии пуб-
личных домов. Однако про-
ституция в нашей стране
существует и по сей день.
Чтобы убедиться в этом, не
надо ехать на «стометровку»
— достаточно заглянуть в
Интернет, где «жрицы
любви» активно реклами-
руют свои услуги.

Так что, уже сейчас
можно с уверенностью гово-
рить, что очередной бой,
который милиционеры
объявляют проституткам –
не более, чем пиар-акция.
Во всяком случае, шансов на
победу у стражей порядка и
нравственности нет.


